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表　紙　写　真

第 33 回写真コンクール作品（テーマ「生き物」）
優秀賞　　大西工業㈱　大西　泰三
（寸評）　　…「生き物」と言うテーマでどのような写真を撮影できるでしょうか？そ

れは私たちの日常生活のすぐそばにある、生き物たちの生活風景かもし
れません。作者は庭のエサ籠に集まる雀たちの姿をスナップしました。
多分これ以上は近づくことは難しかったのでしょうね。（もっと、長い
望遠レンズがあれば、納得できる写真作品が撮影できたと思いますが
…）。でも、私達の身近な生活の中に、共に生きている「いきもの」の
姿を写すという、着眼点はすごいですね。

ホームページアドレス　ｈｔｔｐ：//ｗｗｗ．ｓｕｉｋｙｏ．ｏｒ．ｊｐ/
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貰って嬉しい年賀状

松尾設備工業株式会社　…西　村　清　美

月日が経つのは早いもので、あっという間に一年が過ぎ、そろそろ年末に差し掛かり、年

賀状の作成時期が近づいてきました。思い起こせば 24 年前、秋に結婚した私達は住所変更

のお知らせも兼ねて、多くの年賀状を用意したものです。当時はパソコンやプリンターなど

は普及しておらず、手書きイラストやスタンプを使った手作りか、印刷屋さんに発注するの

が一般的でしたが、私は当時一世を風靡した（？）プリントゴッコを購入して、一枚一枚パ

タンパタンと印刷しました。3色か 4色刷りで、頭に卵の殻を付けたヒヨコのイラストを描

いて、「まだまだヒヨコの私達ですが、宜しくお願いします」と、書いたように記憶してい

ます。そして翌年は、お腹の膨らんだ犬のイラストを描き「春には家族が一人増える予定で

す」と、やはりプリントゴッコで手作りしました。そしてその翌年からは、お決まりのほぼ

全面子供の顔写真アップ年賀状を写真屋さんで注文して、親バカ炸裂！！写真付き年賀状へ

と移行していったのです。当時は今ほど世論が騒がしくなかったので、やれ独身者への気遣

いが無いだの、やれ子供のいない人達に対して配慮が欠けているだのと、今の時代のように

ネットで叩かれることもなく、子供が産まれれば写真付年賀状を送るのが当たり前だと思っ

ていました。しかし数年たって、同じような【子供の顔写真だけ】年賀状がポツポツ届くよ

うになると、私が見たいのは友人知人の姿であって、会ったこともない子供だけが写るベス

トショットなど、全く興味が無い事に気が付いてしまったのです（笑）。もちろん小さな時

から知っている子供達の場合は、大きく成長していく過程を見られることは楽しいのですが、

残念ながら子供が中学生くらいになると写真付年賀状は激減し、文字だけの印刷された味気

ないものに変わっていくことが多いのです。もう何年も年賀状だけのお付き合いになってい

る方からのものなら、尚更その容姿の変貌ぶりを楽しんだり、懐かしい記憶を紐解く糸口に

なったり、配偶者の品評会になったりと、子供だけではなく親達も一緒に写っている年賀状

を貰う方が私は嬉しく感じるので、それからは必ず家族の集合写真を使って作るようにしま

した。そのために年末が近づくと、今年撮影したスナップ写真から年賀状に使えそうなもの

が有るかを確認して、気に入ったものが無い場合には、写真を撮るためだけにわざわざ家族

揃って出かけたものです。

しかし子供が大きくなってくると、それぞれ部活や用事ができて予定が合わず、なかなか

5人揃った家族写真が撮れません。ちょうどそんな時、子供自身の年賀状用にと娘がセルフ
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タイマーで撮影した写真に目が留まりました。当時海パン一丁で「そんなの関係ねー」の

ギャグで人気爆発していた小島よしおの決めポーズ「ハイ ! オッパッピー」を、3人が並ん

で白目をむいて決めているものでした。子供達にとって年賀状は、ほぼ毎日顔を合わす友達

ばかりに送るのだから、ウケ狙いでも一向にかまいませんが、これはさすがにふざけ過ぎで

しょう？！と、呆れ顔で見ていましたが、案外これはこれで面白いかも？！という考えが、

私の脳裏を横切りました。そして翌年、また年賀状デザインに悩まされている時に、ふとあ

るアイディアが湧いてきました。その年活躍したお笑い芸人さんや流行語大賞にノミネート

されるような、老若男女だれでもピンッとくるフレーズを、子供達にコスプレさせて言わせ

てみたら面白いかもしれないと…ここから毎年、恒例となったちょっと面白い年賀状を作成

するようになっていくのです。

楽しんごがドドスコスコスコしていた時は、手でハートを作らせて「ラブ♡注入」と言わ

せたり、スギちゃんが流行った時は、わざわざデニムのベストを買ってきて、ジェルで髪を

セットして 1.5 リットルのコーラを持たせ「ワイルドだろうぉ」と言わせたり、林修先生の

決め台詞「今でしょう」をタコ唇で真似させたり、五輪招致の滝クリに扮した娘に「お・

も・て・な・し」をもじって「お・め・で・と・う」と１文字ずつ吹き出しをつけてみたり

と、知恵をひねって作るようになっていきました。「毎年楽しみにしています」とお褒めの

言葉をいただいたりすると、単純な私は舞い上がり、喪中の方から、「年賀状見られなくて

残念です」と言われれば、寒中見舞いを同デザインで作成して送るようにもなりました。

しかし、初めはノリノリで楽しんで付き合っていてくれていた子供達も、当たり前のこと

ですが、成長とともに恥ずかしがったり邪魔くさがったりと、段々とコスプレに非協力的と

なり、せっかくいいアイディアが浮かんでも写真撮影に応じてくれなくなってしまいました。

そこで諦めてしまうのが普通だと思いますが、私のとった最終手段は、合成写真作りに手を

染めるというものでした。初めて作った合成写真は、とても不自然な出来で不本意なままの

仕上がりとなりましたが、元々凝り性な性格だったため、画像加工の無料ソフトを駆使して

徐々に腕を上げていき、しかも一目で合成写真と見破れる、丁度頃合いの仕上がりで作れる

ようになりました。今年の年賀状は五郎丸の体に長男の顔の部分だけを細かく切り抜き、接

合面を透明化などの処理をしてから張り付けた合成写真を作成して、その吹き出しに「ヤ

バッ（￣□￣ ;）!!! 母が、合成写真の腕を上げてきた（苦笑）」と言わせて、自画自賛しだす

始末です（笑）。次男には合成を使わずに、細マッチョな身体の腹筋をパンプアップさせて

６パックを目立たせてから、上半身裸でパンツを指差し「安心してください、履いてますよ

♪」と、とにかく明るい安村のセリフを言わせてみたりと、いろいろ遊んじゃいました。最

近はスマートフォンに顔変換ソフトのアプリがあるので、それらを活用したらさらに自然な
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合成写真を作ることが出来そうなので、来年の分も頑張るつもりです♪

あけおめメールや LINEで済ます事が多くなり、年賀状の需要は減る一方だと思われる昨

今ですが、貰うと嬉しいのが年賀状です。以前とは違い、通信面は勿論のこと、宛名書きも

自宅で簡単に印刷できる便利な時代なのですから、このちょっと面白い年賀状作成をなるべ

く長く続けたいと思っています。仕事関係の方や、冠婚葬祭でしかお会いしない遠い親戚か

らは、どう思われているか少し不安な面もありますが、年の初めにクスッと笑って貰えたら

大成功だと思っています。さて、来年の西村家の年賀状はどうなるのでしょうか？！構想は

ほぼできているので、あとは画像を加工するだけ♪本当に、便利な時代になったものですね。

印刷だけでは味気ないですが、自筆で一言添えるだけでもグッと印象深くなります。せっか

くだったらちょっとだけ工夫して、貰って嬉しい年賀状作りをしてみませんか？

•••••••••••••••••••••••••••••••••••

•••••••••••••••••••••••••••••••••••

パ ズ ル「読めますか？書けますか？」 170
漢字をうまく読み、計算式にしたがって文字を残します。
解き終われば、上から読んで漢字にして答えてください。
… （出題・早川嘉美）

例題　一期一会−苺−知恵＝　　　　　　　　
いちごいちえ−いちご−ちえ＝い

①　七面鳥−麵−蝶＝　

②　益体−屋台＋ ＝゙ 　

③　逆立ち−（形＋ ）゙＝
… （答えは 5頁にあります）
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「Run & Run」

大菱冷熱工業株式会社　…下　野　正　樹

タイトルの「Run…&…Run」、この言葉は、ここ数年私自身のプライベートでテーマとして

いる言葉です。

まず一つ目の「Run」ですが、そのままの意味で「走る」つまりジョギングです。きっか

けは、ちょうど二年前の秋、当時まだ小学生だった次男が地元の陸上クラブチームに入部し

初めての出場した駅伝大会に応援に行った時の事、歯を食いしばり必死に走る次男の姿を見

て、「俺も大人になってから、こんなに必死に頑張る事って無いよな～」と、少し次男が羨

ましく思え、運動不足だった事もあり「よし、俺も何かやってみよう！」と、突然思いたっ

たのがきっかけでした。でも、いざ我に返り冷静に考えると「何する～？」「何がある～？」

「四十代後半にさしかかったオッサンに何ができる～？」「走る…？いや無理やろ～」と、自

問自答…。でも、あまりお金を掛けずに手軽に始められる事と言えば「走る」事しか思い浮

かびませんでした。その日から、自問自答すること数日、ついに決意、よし「走ろう！」

「走る」と言っても今まで、食べる～飲む～吸う～と、鈍りに鈍った身体でいきなり走れ

るはずもなく、とりあえず最初の数日は、じっくりとウォーミングアップし、ウォーキング

からスタートしました。それから少しずつ短い距離を走り始め、徐々に走る距離を延ばして

いきました。走る距離が延びるにつれ自分でもびっくりするくらい、どんどん「走る」にハ

マっていきました。でも、良い事ばかりではなく、走りだして 1年程は、走るたびに、膝、

膝裏の筋、足首、脛、足の甲、等々脚のありとあらゆる部分の痛みに襲われ、走っては休み、

休んでは走りの繰り返し…時には途中で膝の痛みで走れなくなり、何キロも足を引きずり歩

いて帰ったりと四苦八苦してきましたが、二年経った今では、できる限り時間をとり、週二

回、一回につき 10kmを目安に、月間 80km～ 100km を走れるまでになりました。次の目

標は、近い将来フルマラソンに挑戦したいと思っています。ちなみに、毎年 2月に開催され

ている「京都マラソン」に昨年、今年とエントリーしましたが、2年連続で落選でした…噂

によると京都市民は当選しにくいそうです（笑）。

二つ目の「Run」は、自転車です。こちらも二年ほど前の事で、運動不足解消のため、中

学生の長男と私の地元嵐山から木津まで延びる、通称「桂川サイクリングロード」を特に意

味も無く、自転車で走りに行ったのがきっかけでした。この時は、私は 20 年以上前に購入

したポンコツマウンテンバイク、長男はMyママチャリに乗り嵐山から八幡の御幸橋までの
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往復約 40kmを走行、これがとても気持ちよく新鮮で楽しく感じました。それ以来、長男も

自転車で「走る」と言う事の楽しさを覚え興味を持ち出したので、クロスバイクと呼ばれる

自転車を 2台購入し、現在も長男と二人、時には私一人で、桂川サイクリングロード、鴨川

サイクルロード、淀川サイクリングロード、等々を走り楽しんでおります。今はまだ、距離

にして 30km～ 50km程度のサイクリングですが、今後はもっと本格的なロードバイクを購

入し、近場では「桂川サイクリングロード」の嵐山～木津の往復約 100kmや、琵琶湖一周

の通称「ビワイチ」や淡路島一周の通称「アワイチ」、瀬戸内の「しまなみ海道サイクリン

グロード」などの 150km～ 200kmのロングライド走行にも挑戦したいなと目論んでいる今

日この頃です。

パ ズ ル「読めますか？書けますか？」 170 解答

①　しちめんちょう−めん−ちょう＝しち

②　やくたい−やたい＋ ＝゙ぐ　 　　　　

③　さかだち−（かたち＋ ）゙＝さ　　　　

答え⇨質草（しちぐさ）

•••••••••••••••••••••••••••••••••••

•••••••••••••••••••••••••••••••••••



― 6―

…〔京都府建築設備高等技術専門校〕

第36回「京都ものづくりフェア2016」が11月 12日〔土〕・13日〔日〕の2日間にわたり、

京都府総合見本市会館（京都パルスプラザ）において、今年も秋晴れに恵まれ、多くのお客

様を迎えて開催されました。

この催しは、「ものづくり」のすばらしさ、大切さを府

民の方々に知っていただくとともに、京都府内の優れた技

術や技能を見たり体験していただくことにより、今後の職

業選択や、将来の担い手づくりのきっかけとなるように、

京都府ものづくりフェア実行委員会（京都府・京都市・京

都府職業能力開発協会・京都府技能士連合会ほか）主催に

より、昭和 56 年度から毎年開催されています。

フェアの開催期間は 2日間と短いのですが、6月に全体会議が開催されてからは、京都府

管工事工業協同組合と京都府建築設備高等技術専門校が連名でこのフェアに参加するため、

展示内容はどの様な内容にするのか、体験・イベントには多くの子供たちも来られることか

ら、子供たちに喜んでもらえる内容にするにはどの様なものにするのか何回も協議を行って

きました。

そして、当日来られた方たちに楽しんでもらうことはもちろんですが、このフェアの大き

な「特色」は、次の２点があります。

　○京都の、ものづくり企業による実演、体験など　

　○…次代を担う若者や子供たちに、ものづくりにふれる機会の提供をし、将来のものづく

りの担い手の発掘です

各参加団体のブースにおいても、この 2点に力を入れた実演や体験を通して出展団体のも

のづくりの楽しさ、体験を重視した内容で取り組んでおられました。

さて、本校と管工事工業協同組合によるブースの展示内容を紹介します。

京都府建築設備高等技術専門校では、教室での訓練受講風景や配管実習風景の写真パネル

を展示し、管工事に携わる技能労働者の「人材育成」と、その職業に必要な「能力の開発」

に重点を置いた、伝統ある技能者育成機関であることをアピールしています。当専門校につ

いて、まだまだ御存知で無いお客様も多いのですが、今年で創立 60 周年となり、今日まで

「京都ものづくりフェア 2016」
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地道な人材育成活動を継続して実施している専門校（日本最初の事業内共同職業訓練所とし

て昭和 31 年発足、昭和 33 年 3 月、第 1期生修了）であることを理解していただける良い機

会になると思っています。

また、京都府管工事工業協同組合の青年会の方々の協力

を得て、給水管材料を使って専門校の生徒が製作したライ

フル銃の展示を行いました。そして、子供用体験コーナー

には、給水管材料を使ったストライクアウトのゲームを行

い、二日間に多くの親子連れの方に来場していただき、楽

しんでもうことができました。また、小さな子供たちに景

品として使ったお風呂で遊ぶアヒルのおもちゃが好評で用意していた全てが無くなってしま

いました。そして展示していたライフル銃も好評で希望者が多くおられたので、最後には景

品としてお持ち帰りをして頂くほど好評で、大成功の内に終わることができました。

これも青年会のみなさん方のご協力により大変順調に運営ができました。

そして、組合の展示品としては、トイレからの汚水に含

まれる排泄物とトイレットペーパーを細かく粉砕すること

により、大掛かりな排水工事を行わなくても、お好きな場

所にトイレなどの水まわり設備を簡単に設置できる設備機

器の展示を行いました。昨年も同じ設備機器を展示したの

ですが、今年は実際に水を流し、どのような仕組みである

のかを重視した展示をしてみました。

やはり日本は高齢化社会なのか、老夫婦や親の介護の為なのか中年の方など多くの方が興

味深く見て、取り付け方や、配管の事など多くの質問をしておられました。そして、展示物

の隣に今年も水道相談所を開設したころ、お風呂の排水だけがスムーズに流れないなどさま

ざまな水回りに関する相談を受けました。しかし、多くの来場者の方は、このようなきっか

けがないと普段水漏れ等がない限り地下や壁に埋設されている給排水設備を意識される事は

あまりないと思われますので、今年は相談所に水道メーターの模型を展示していたおかげで、

簡単に地下漏水発見の方法など、少しでも早い段階で修理

が出来るように意識してもらえるように説明をさせてもら

い、管工事組合のアピールにもなったのではないかと思っ

ています。

最後に展示物や模型などを見ながら説明することにより、

多くの来場者の方々にわかりやすい説明が出来たのではな
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いかと思っております。今後も展示物の内容や配置の仕方などなどを検討し充実した内容に

心掛けてまいりたいと思いますので、ご意見などがありましたら、本校へお寄せいただけれ

ば幸いです。

今年もフェアが無事に終了し、ブース内の展示品の製作・準備に「青年会」の皆様にはた

いへんお世話になりましたことを、この稿をお借りして厚くお礼申し上げます。

なお､ 12 日に行われたオープニングセレモニーの後､ 引続き 5階ラウンジで式典が行わ

れました｡

本校の関係者の中からも次の方々が表彰されましたので報告します。（敬称略）

＊職業訓練功労者

◎京都府知事表彰（職業訓練功労者）

　　　　　林　　博之〔株式会社　シンテック〕

◎京都市長表彰（職業訓練功労者）

　　　　　西村　一史〔松尾設備工業株式会社〕

◎京都府職業能力開発協会長表彰（訓練生派遣事業主）

　　　　　村上　敦司〔株式会社大塚工業所〕

（職業訓練修了永年勤続者）

　　　　　近江　裕一〔株式会社鈴木工業所〕

　　　　　富田　貴仁〔京栄水道株式会社〕

　　　　　藤川　禎晃〔藤川水道株式会社〕
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青年会ページ

…大　塚　達　史

水の音の締め切りを過ぎ、事務局からの早く出せとのプレッシャーを感じている今日この

頃。私は風邪をひいております。。。

さて、古来より日本は四季という言葉が有り、各々の季節によって風景や行事・食べ物と

楽しむことができる大変素晴らしい文化が有りますが、近年は気温の変化が急で春・秋と

いったものを感じられる時間がどんどん減っているように感じられます。本来、春・秋とい

えば一番気温が安定していて人間が行動定期になる季節ですし私的には春は梅・桜といった

花見に始まり G・Wにする BBQ、秋は紅葉や秋の味覚といったものが有ります（食べ物メ

インですいません）

特にうちの家族はこの季節に行く鴨川へレジャーシートを持っての散歩が楽しみでもあり

ます。今までは奥さんと軽食（パン屋でパン買って、スタバでコーヒー買って）をもって本

（主に漫画 or 雑誌）を買い何時間か河原でごろごろするのが最高でしたし、（因みにピザを

出前してらっしゃる猛者の方もいます（笑）今度マネする気ですｗ）。昨年には子供もでき

ましたので息子と遊ぶという楽しみもできました。しかし近頃は毎日のように暖かくなって

みたり、寒くなってみたり、朝晩は寒く感じるが、昼は間違えると半袖で行けたりと寒暖の

差が激しすぎてなんだか。。。とまだ行けておりません。となるとお出かけも車でショッピン

グセンターなどの方にいってしまいがちでなんだか残念な気分になります。ぽかぽか陽気の

季節はどこに行ったんですかね？

皆様はこの秋いかがお過ごしでしょうか？

先ほど私自身風邪をひいているといいましたが、なんと！

この風邪一か月以上治っておりません（笑）喉痛い。。。

ホントに風邪流行っているそうなのでお体に気を付けて頂き、お仕事・プライベート共に

頑張っていきましょう！

移りゆく季節
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…宮　尾　亮　範

去る 9月 30 日、10 月 1 日と一泊二日で岐阜県に研修旅行へ行ってきました。

今回の研修旅行は岐阜県関市に本社があります株式会社オンダ製作所様（以下オンダさ

ん）の工場を見学させていただきました。

実はこの研修旅行前にわざわざ京都まできていただいて、自信のある商品ばかりなので、

是非見て欲しいということで青年会のために勉強会をしてもらっておりまして、参加した青

年会員一同興味津々で当日観光バスに乗り込みました。（もちろん行く道中は禁酒です！）

まず簡単にザクッと今回の旅行の流れですが、１日目は昼前に岐阜県に到着し昼食をいただ

いてから工場見学～晩はオンダさんのご好意で長良川にて鵜飼を見ながら宴と贅沢な時間を

過ごさせていただきました。二日目は岐阜城近辺を散策し、帰りの道中に滋賀県のキリン

ビール工場見学と、とても充実した旅行になりました。

さてまず、オンダ製作所という会社を皆さんご存知でしょうか？配管資材のメーカーさん

でして、架橋ポリエチレン管を軸に様々な部材を設計、開発、自社製作されております。

（http://www.onda.co.jp）京都市内で仕事をされている方にはあまり使い馴染みがない？か

なと思います。京都の北部や全国的にシェア確立されておられますが、まだまだ京都市内で

は某社のポリブデン管のシェアが断トツだそうで。。。従来皆さんがお使いのワンタッチ継手

諸々はもちろん取り揃えておられますが、違いとしては継手が外径シール構造になっており

流量の確保がしっかりされています。耐圧性にも優れており、工場での耐圧試験ではどえら

い数値（10Mpa 近くで破裂）まで耐えてました。身近なところだと既存住宅における改修

工事の現場などで、工事後施主さんから前よりシャワー弱いんやけど？など経験ありません

か？内径シール構造の継手を使うと継手の分だけ損失が出てしまい、結果吐水口に行き着く

青年会研修旅行 in 岐阜

青年会ＰＲ

株式会社オンダ製作所様をバックに！
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までに水量が減ってしまうのが原因です。オンダさんは現場目線で細かいところまでこだ

わって開発されており、中でも開発チームの継手にかける熱意は本当に心に響きました。建

築現場に出向き、職人さんと直接ディスカッションして本当に求められているものを作る。

是非一度ホームページをご覧になってくだい！

それでは本題の研修旅行に戻ります。今回工場見学をさせてもらったのですが、継手が出

来上がるまでの全工程を見てきました。製品の原材料になる黄銅は、他社は購入して数ある

工程を経て商品になるそうですが、オンダさんは自社工場や近くの工場で出た黄銅の切削ク

ズ等を集め、クズを溶解して品質的に再度使用できるように形成し、また商品を完成させる

と非常にロスのない環境に優しいモノ作りをシステム化されております。バルブ１つがこん

な工程を経て僕らの手に渡ってきていると思うと、やっぱり何事にもたくさんの人が関わり、

たくさんの人の思いがこもっているので、何事も無下にしたり、無駄にはしてはいけないな

と改めて深く感じました。

目で見て、手にしてその物の本質を知ることで、知識が広がり興味が沸いてくる。これか

らもこれはなんで作られたやろう？なんの意味があるんやろう？という子供心というか探究

心をもって色んなことに取り組んで行きたいと思います。青年会活動においても色んな行事

などに参加し一緒に考え、一緒に成功へ向かっていくことで経験を積めますし、また新たな

何かを発見できるチャンスがあります。是非、青年会に参加できる方が会社におられました

ら青年会への入会お勧めします。色んな事に取り組んでいくことで、その方にとってプラス

になることはあってもマイナスになることはないと思っております。仕事の疑問や、悩みを

聞いてくれる優しい人たちばかりですので（＾＾）。結局宣伝みたいになってしまいました

が、他にも研修旅行の事たくさん書けますがページ数の加減でこの辺で失礼します（＾

＾：）。次の機会に。。。
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第97回　管工会　成績表
… 2016/10/14　瀬田 G・C東コース　　

出 席 者 名 会 社 名 ＯＵＴ ＩＮ ＧＲＯＳＳ ＨＤＣＰ ＮＥＴ
1 西 村 和 真 西 村 工 業 53 49 102 36 66
2 矢 島 耕 治 太 成 工 業 42 43 85 17 68
3 加 藤 炳 秀 京 栄 水 道 48 42 90 21 69
4 山　口　喜代次 大 喜 設 備 43 38 81 7 74
5 中 川　　 淳 中 川 工 業 41 41 82 8 74
6 堀 川 清 忠 堀 川 水 道 43 48 91 17 74
7 安 田 浩 治 安 田 管 工 44 52 96 22 74
8 宮 尾 亮 範 ミ ヤ オ 設 備 49 52 101 26.4 74.6
9 阿知波　伸　一 近 代 設 備 41 50 91 16 75
10 上 田　　 茂 上 田 工 業 所 43 41 84 8 76
11 芦 田 六 郎 春 日 設 備 46 48 94 18 76
12 沼 田 良 隆 沼 田 工 業 49 47 96 20 76
13 宮 尾 勝 己 ミ ヤ オ 設 備 40 43 83 6 77
14 細 見　　 茂 細 見 工 業 42 44 86 8 78
15 橋 本 秀 雄 橋 本 工 業 45 51 96 18 78
16 浅 田 成 彦 水 道 協 会 42 47 89 10 79
17 奥 村 賢 三 ミ ヅ ケ ン 45 53 98 19 79
18 向 井　　 猛 日 本 設 備 46 56 102 23 79
19 橋 本 昌 詔 橋 本 工 業 56 59 115 36 79
20 佐 藤 博 一 石 原 設 備 57 49 106 26.4 79.6
21 藤 川 久 栄 藤 川 水 道 53 56 109 29 80
22 加 藤 友 幸 京 設 工 業 46 48 94 13 81
23 萩 原 嘉 樹 ハ ギ ハ ラ 49 50 99 18 81
24 中 村 昇 嗣 弘 伸 工 業 57 59 116 34.8 81.2
25 森 田　　 稔 中 川 工 業 50 44 94 12 82
26 宮 﨑 俊 彦 宮 崎 水 道 53 52 105 23 82
27 宇 野 武 男 宇 野 設 備 50 50 100 17 83
28 松 浦 兼 俊 大 東 工 業 51 52 103 20 83
29 愛 須 基 宏 愛 須 工 業 52 53 105 22 83
30 太 田 弘 和 太 田 工 業 49 55 104 20 84
31 入 江 俊 弘 入 江 工 業 59 60 119 33.6 85.4
32 樋 口 文 雄 え び す 建 設 54 49 103 17 86
33 細 見　　 剛 細 見 工 業 61 62 123 36 87
34 津 田 久 夫 津 田 67 48 115 27.6 87.4
35 中 村 守 福 ナ カ ム ラ 工 業 54 54 108 19 89
36 本 田 博 志 本 田 設 備 57 52 109 20 89
37 林　　 信 吾 シ ン テ ッ ク 52 48 100 9 91
38 竹 中 雅 子 伏 見 管 工 60 59 119 28 91
39 大 塚 達 史 大 塚 工 業 63 68 131 36 95
40 吉 田 昌 弘 三 興 設 備 58 61 119 22 97
41 松 田 康 志 セ ン ト ラ ル 67 72 139 36 103

ハンディの改正 Ｂ・Ｇ Ｄ・Ｃ Ｎ・Ｐ
西村和真 36 → 23 山　口　喜代次 森 田　　 稔 橋 本 秀 雄
矢島耕治 17 → 12 加 藤 炳 秀 沼 田 良 隆
加藤炳秀 21 → 17 加 藤 友 幸 矢 島 耕 治

加 藤 友 幸 矢 島 耕 治
竹 中 雅 子
西 村 和 真
西 村 和 真
加 藤 友 幸
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☆萩原幹事長より一言
今回は入江氏、奥村氏、鈴木氏、橋本氏の古希・沼田氏、宮﨑氏、松下元事務長の還暦
祝いを兼ね盛大なゴルフコンペになり皆様大いに楽しんで頂けたと思っております。優勝
は西村社長が初優勝となりました。優勝で素晴らしい商品（電動自転車）を持って帰って
頂き良かったです。皆様、次回もご参加お願い致します。

☆優勝者　西村社長より一言
今回、管工会で優勝させていただき非常にうれしいです。まさか優勝できるとは思って
いませんでしたので、うれしさより驚きの方が強いです。次回も優勝できるように頑張り
ますとはとてもじゃないけど言えませんが、これからもゴルフを楽しみたいと思います。

（祝：古希）㈱入江工業所社長　入江氏（前列左側）
（祝：古希）㈱橋本工業会長　橋本氏（前列左から２番目）
（祝：古希）㈱鈴木工業所会長　鈴木氏（前列左から３番目）
（祝：古希）㈲ミヅケン社長　奥村氏（前列右側）
（祝：還暦）㈱宮崎水道工業所社長　宮﨑氏（後列左側）
（祝：還暦）㈱沼田工業所社長　沼田氏（後列真中）
（祝：還暦）（一社）京都市公認水道協会元事務長　松下氏（後列右側）
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協会・組合通信
月・日 京水発 京管発 件　　　　　　　　名
9. 6 28 水洗便所築造工事資金貸付の制度拡充について（通知）
6 29 下水の排水不良の調査に係る対応について
7 26 平成２８年度　第２回消防設備士試験のご案内
28 31 各種講習会のご案内

10. 3 32 27 9 月　理事・監事会議事録

協会・組合　近況報告
月・日 曜 時　間 行　　　　　　　　　　　　事
9. 4 日 10：00 水遊会（京都鉄道博物館、京都水族館）
7 水 19：00 青年会役員会
8 木 16：00 業務委員会
9 金 16：00 事業・企画委員会
11 日  9：30 広報・防災委員会
13 火  8：45 ＫＥＳ清掃活動
14 水 16：00 財務委員会
24 土  8：30 給水装置工事配管技能検定会（資器材・防災センター）

27 水
15：00
16：00

総務委員会　会計・監査
理事・監事会

10.11 火 18：00 青年会役員会
14 金  9：24 管工会（瀬田ゴルフ東コース）
19 水 15：00 各種講習会
22 土  9：00 水遊会（坂内バイクランド）＝ 23 日迄
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風　塵　抄
…大　原　　　正

「雲太、和二、京三」

「雲
うん

太
た

、和
わ

二
に

、京
きょう

三
さん

」を声に出して読むと、何か呪文めいたように感じられるが、日本

史に興味のある方ならご承知の文言であろう。

これは平安時代の 源
みなもとの

為
ため

憲
のり

が編集した「口
くち

遊
ずさみ

」という本に書かれたもので、当時の建造物

の高さの順を謳った数え歌なのである。

「口遊」は、平安時代中期の天禄元年（九七〇）成立の本で、太政大臣・藤
ふじ

原
わらの

為
ため

光
みつ

の子

の当時七歳の松
まつ

雄
お

君
きみ

のために編纂されたものであった。乾
けん

象
しょう

、時節、官職、人倫など、

一九節に分けたさまざまな知識を、暗誦しやすいように短句として纏め、それに解説を付し

たものであった。

この本は、「いろは歌」に先行する字
じ

母
ぼ

歌
うた

として有名な「あめつち」や「たゐに」、掛け算

の暗誦句である「九
く

九
く

（九九八十一から記されたため）」、十二支（子
ね

、丑
うし

、寅
とら

、卯
う

…」など

を収録した貴族の子弟のための教育書であった。

その中の「三大建造物」として「雲太、和二、京三」が記されている。

「雲太、和二、京三」とは、出雲太郎、大和二郎、京三郎の略で、一位の出雲太郎は出
いづも

雲

大
たい

社
しゃ

本
ほん

殿
でん

、二位の大和二郎は大和の東大寺金
こん

堂
どう

（大仏殿）、三位の京三郎は平安京の大内裏

の正庁である朝
ちょう

堂
どう

院
いん

（八省院）の正殿である大
だい

極
ごく

殿
でん

のことであった。

中でも一番高い出雲大社本殿は高さが一六丈

（四八・五メートル）もあり、そこへ上がる階段

の長さが一〇九メートルもあって、「天
てん

下
か

無
む

双
そう

之
の

大
たい

廈
か

」として日本一の高さを誇っていた。しかし、

あまりの高さのため、平安時代末期から鎌倉時代

中期までの二〇〇年間に七回も倒壊している。これはあまりにも大きな建物にもかかわらず

地盤が砂浜で軟弱なためと思われる。

現在の出雲大社本殿は江戸時代の延享元年（一七四四）の建立で、当初のものと比べると

はるかに小さい。創建当初の神殿復元図を見ると、この壮大さがよくわかる。

何故、古代にこのような巨大な建造物が建築されたのであろうか。

出雲大社本殿創建当初推定図
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「古事記」や「日本書紀」が伝える神話によると、出雲地方一帯に国を築いて勢力を振

るった大
おお

国
くに

主
ぬしの

命
みこと

のところへ、高
たか

天
まが

原
はら

から「国を天照大神に差し出すように」という使者が

遣わされてきた。そこで、大国主命は「国を差し上げる代わりに、私の住むところとして、

天の御子が住むのと同じくらいの大きな宮殿を建てて欲しい」と願い出た。

天照大神はその願いを聞き届け、天にも届くような高い社を建てたのが出雲大社であると

伝えられている。しかし、事実は大和朝廷の出雲国征服の歴史であり、大国主命を押し込め

て再び外へ出られないような高い社に押し込めてしまう意図の下に、建てられたものであっ

たとする説もある。そのため、神座は壁の向こうに左の西の方角を向き、その右には大和の

神々五柱が見張り役として座すという構成をとったと言われる。

中古の出雲大社本殿について、平安時代末ごろの平面図が残っている。

三本柱を金
かね

の輪で縛るので、「金輪造営図」と呼ばれる、こ

の図を最初に紹介したのが、本
もと

居
おり

宣
のり

長
なが

であった。

「玉
たま

勝
かつ

間
ま

」巻一三の「同社（出雲大社）金輪の造営の図」に、

「出雲大社、神殿の高さ、上古には三十二丈あり、中古には

十六丈あり、今の世のは八丈なり。古の時の図を金
かな

輪
わ

の造営の

図といいて、今も国造の家に伝えたり。其図、左に記すが如し。

此図、千家国造の家なるを写し取れり。心得ぬことのみ多かれ

ど、皆ただ本のままなり。今世の御殿も大かたの御構は此図の

ごとくなり」と書かれている。

長さ一町の階段といい、高さ三二丈といい、一六丈と言われ

ても想像もつかない規模である。しかも三本柱が一本の金の輪

で縛られるなど、だれでも荒唐無稽な話としか受け取りにくい。

だが、宣長は、その伝承に疑問を持ちながら真実が含まれているのではないかと考えて「同

社（出雲大社）金輪の造営の図」を借覧した上で、それを写して、「玉勝間」に載せた。

そこに描かれているのは、高さ一六丈（四八・五メートル）の社殿であった。ただ、「引

橋（登り）」桟橋長さ一町（一〇九メートル）とある。高さ一町の桟橋に適当な勾配をつけ

ると高さ一六丈に見合うものとなる。

建築史家で京都大学教授の福
ふく

山
やま

敏
とし

男
お

博士は、それを基に復元図を作成した。それが次ペー

ジの図である。

しかし、その図面を見た多くの建築史家は構造上実現不可能と考えていた。

宣長の想像が的中し、金輪造営がほぼ真実であったことが判明したのが平成一二年

（二〇〇〇）のことである。出雲大社境内の拝殿と八足門の間の地下〇・五～一・五メート

出雲大社本殿金輪造営図
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ルから平安時代末と考えられる巨大な本殿跡の一部が出土した。

発見されたのは、推定幅約六メートルの細長い柱穴一箇所（一号柱穴）、同四メートル以

上の柱穴一箇所（二号柱穴）で、一号柱穴には柱材（長さ一・三五メートル）三本を一本に

束ねた直径約三メートルの柱（一号柱）の根元部分が遺存していた。これは平面図と同じで

ある。三本柱を束ねた直径一丈（三メートル）のものであることから、平面図の信憑性が高

まり、高さ一六丈説が有力となり、創建当初の出雲大社の本殿は、このような壮大な規模で

営まれたことが実証されたのである。

大和の東大寺金堂（大仏殿）は天平一三年

（七四一）三月、聖武天皇によって、諸国に対して国

分寺建立の 詔
みことのり

が発せられ、東大寺は大和の国分寺と

して造営されることになり、総国分寺を兼ねて金光明

四天王護国之寺と称せられた。創建当時の大仏殿の規

模は、正面二九〇尺（約八六メートル）、側面は一七〇尺

（約五〇・五メートル）高さは一五丈（四六・四メートル）

の巨大な建造物であった。

これも平安時代末期に源平合戦の際に、平家の平
たいらの

重
しげ

衡
ひら

によって焼かれ、鎌倉時代に再建されたものも、室町時代

の末期に松
まつ

永
なが

久
ひさ

秀
ひで

によって再び焼かれて、現在の建物は、

江戸時代の宝永二年（一七〇五）に再建されたもので、当初の建物の三分の二の大きさに

なってしまった。右の創建当初の図と現在の大仏殿の図を比べると、その大きさが歴然とし

ていることがよくわかる。

平安京の大
だい

内
だい

裏
り

は、平安京の中央北端に配置されて

いたもので、内裏、朝堂院、豊楽院、さらにその他の

役所（官
かん

衛
が

）が軒を並べていた平安京の中枢区画で

あった。朝堂院の正殿が大極殿で、大極殿は天皇の即

位の礼、外国使節の謁見など国家的な儀式に使用され、

平安宮の最大の建物であった。

現在は全く失われて、もとの姿を偲ぶものはないが、明治二八年（一八九五）に平安遷都

一一〇〇年記念として、平安京を造営した桓武天皇と平安京最後の天皇であった孝明天皇を

祀る神社として建てられた平
へい

安
あん

神
じん

宮
ぐう

の拝殿（七間社流造）が、平安京の大極殿の八分の五の

大きさで建てられたということで、もとの大きさを想像するほかはない。

拝殿の大きさを調べてみると、高さ一六・七メートル、桁行三三・三メートル、梁間一二

東大寺金堂創建当初復元図

東大寺金堂現状図

平安京大極殿
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メートルであるから、高さ五分の八を掛けると、二六・七メートルがもとの平安京の大極殿

の高さとなる。平城京の大極殿が二重であることから類推して二重と仮定すると、その高さ

は四〇メートル内外となる可能性もある。

以上述べたものが「雲太、和二、京三」の概要である。

さらに「口遊」には、橋の長さに関するものもあって、「山太、近二、宇三」と謳われて

いる。山太とは山城太郎のことで、近二とは近江二郎、宇三とは宇治三郎で、山城太郎は山

崎橋、近江二郎は瀬田橋（瀬田の唐橋）、宇治三郎は宇治橋をいうのである。

備考

源
みなもとの

為
ため

憲
のり

（平安時代中期の官人、文学者、漢詩人で、源順に師事し、文章、漢詩、和歌に秀

で、「口遊」、「世俗諺文」などの教養書も編纂している）

藤
ふじ

原
わらの

為
ため

光
みつ

（平安時代中期の公卿、右大臣の藤
ふじ

原
わらの

師
もろ

輔
すけ

の九男で、法往寺を建立したことで知

られる。正歴二年（九九一）に藤原道隆の推挙で太政大臣に任じられたが、翌正歴三年

（九九二）に薨去した）

松雄君（のちの誠
さね

信
のぶ

―従三位、参議、左衛門督。七歳で「李僑百二十詠」の詩集を暗唱する

などの物覚えの良さを見せたが、長ずるにつれ、父の為光の後押しにもかかわらず、政治

能力に欠けていることが明らかとなり、その上に酒好きで酒席での失態も多かったため人

望を失い、絶食の末に病を得て没した）

乾
けん

象
しょう

（中国暦の一つで、三国時代の呉において、黄武二年（二二三）から天紀三年

（二八〇）までの五八年間にわたって使用された太陰太陽暦の暦法で、後漢末の劉洪が

作った。呉の閥沢が「乾象暦法」を著して、誤差を修正した）

字
いろは

母歌
うた

（五十音を覚えるための字列）

出
いづも

雲大
たい

社
しゃ

本
ほん

殿
でん

（出雲大社は島根県出雲市にある神社で、出雲国一宮で、祭神は大国主大神で

あり、杵築大社とも呼ばれていた。二拝四礼一拝の作法で礼拝する。創建以来、天照大神

の子の天穂日命を祖とする出雲国造家が祭祀を担ってきた。本殿は玉垣、瑞垣（廻廊）、

荒垣の三重の垣根で厳重に守られ、大国主命の神座は、本殿内の北東にあり、正面である

南側ではなく、西側に向いている。現在の本殿は延享元年（一七四四）に建てられ、高さ

は八丈（約二四メートル）で、神社としては破格の大きさである）

東
とう

大
だい

寺
じ

金
こん

堂
どう

（東大寺は奈良県奈良市にある寺院で、東大寺大仏殿の本尊の廬遮那仏坐像が安

置されている。伽藍の中央に位置し、正面の幅五七・五メートル、奥行五七・五メートル、

棟までの高さ四九・一メートルで、高さは創建当初とほぼ同じであるが、幅は当初七八・

六メートルで、現在は、その三分の二となっているが、世界最大の木造建造物である）
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大
だい

極
ごく

殿
でん

（宮城（大内裏）の朝堂院の北端中央にあり、殿内には高
たか

御
み

座
くら

が据えられ、即位の大

礼や国家的な儀式が行われた。中国の道教では天皇大帝の居所をいう。大極殿の名は万物

の根源、天空の中心を意味する大極に由来するる帝王が世界を支配する中心こそ大極殿の

意である）

天
てん

下
か

無
む

双
そう

之
の

大
たい

廈
か

（大廈とは大規模な建造物）

大和の神々五柱（天
あめ

之
の

御
み

中
なか

主
ぬしの

神
かみ

、高
たか

御
み

産
むす

巣
び

日
ひの

神
かみ

、神
た か む す び の

産巣日神
かみ

、宇
う

麻
ま

志
し

阿
あ

詞
し

備
か

比
び

古
こ

遅
ちの

神
かみ

、天
あめ

之
の

常
つね

立
たちの

神
かみ

で、古事記の最初に出てくる神々）

本
もと

居
おり

宣
のり

長
なが

（江戸時代中期の国学者、語学者で、号は鈴
すず

屋
のや

、伊賀上野の人。古事記研究の第一

人者）

玉
たま

勝
かつ

間
ま

（江戸時代後期の随筆集。寛政五年（一七九三）から没年の享和元年（一八〇一）に

かけて執筆した）

福
ふく

山
やま

敏
とし

男
お

（建築史家、京都大学名誉教授、寺社建築に関する第一人者。正倉院文書の綿密な

検討から、石山寺の造営経過を考察した「日本建築史の研究」を著わし、史料に対する厳

しい姿勢から、「検事総長」と評されたという）

平
へい

安
あん

神
じん

宮
ぐう

（京都市左京区岡崎西天王町にある神社で、明治二八年（一八九四）に平安遷都

一一〇〇年を記念して京都で開催された内国勧業博覧会の目玉として、平安京遷都当時の

大内裏の一部復元が計画され、当時は郊外であった岡崎に実物の八分の五の規模で復元さ

れた。平安遷都を始めた桓武天皇と、平安京の最後の天皇の孝明天皇を祭神として祀られ

た）

平
たいらの

重
しげ

衡
ひら

（平清盛の五男。正三位に昇り三位中将と称された。一の谷の合戦で捕虜となり、

東大寺、興福寺を焼いた仏敵として、奈良木津川のほとりで斬首された）

松
まつ

永
なが

久
ひさ

秀
ひで

（三好三人衆と共に第一三代将軍足利義輝を永禄の変で殺害し織田信長に降伏し家

臣となるが、後に信長に反逆して敗れ、それを献上すればすべてを許すという信長の言葉

に耳を貸さずに、土蜘蛛の茶釜とともに日本初となる爆死という方法で自害した。北條早

雲、斎藤道三と並んで日本三大梟雄と評せられる）

山
やま

崎
ざき

橋
ばし

（かつて山城国山崎−橋本間（現在の京都府大山崎町−八幡市橋本間の淀川に架けら

れた橋−現存していない）

瀬
せ

田
た

橋
ばし

（滋賀県大津市瀬田の瀬田川に架かる全長二六〇メートルの橋で、瀬田の唐橋ともい

われる）

宇
う

治
じ

橋
ばし

（京都府宇治市の宇治川に架かる橋で、現在の橋の長さは一五五・四メートル、幅は

二五メートル、桧造りの高欄は、上流側に張り出した場所を設けて、橋の守り神である橋

姫を祀る三の間であり、豊臣秀吉がここから茶の湯の水を汲み上げたという）
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編 集 後 記
だんだんと寒くなる空気と夜になる時間の早さが、冬の訪れを感じるこのごろです。
今年は、4月の熊本での地震、11 月のアメリカ大統領選でのトランプ氏の勝利など。
今年一年をふりかえってみると、（毎年なにかしらあるんですけどね）社会的にも政
治的にも騒がしい一年だったと思います。
来年は、良い方向に世の中が動いて欲しいです。
… ㈱キンキ・プラミング　金田　俊彦
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